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ДЕЛОВОЙ РАЗГОВОР

Большой юбилейный круг
В Хабаровском районе прошел круг самого большого в Хабаровском крае городского казачьего общества 

«Николо-Александровское». Примечательным этот круг делает то, что впервые городское общество проводит 
его не в городе, а за его пределами, в селе Князе-Волконское. При этом, само ГКО было образовано только в 
2019 году, а на круге казаки общества отмечали свой пятилетний юбилей. Почему так произошло, объяснил 

атаман ГКО Дмитрий Фасахов.

Стало больше в десять раз

– ГКО было создано еще в октябре 
2016 года в виде хутора «Партизанский» 
с численным составом в 12 человек. В 
2018 году было принято решение реорга-
низовать хуторское общество в городское 
общество и началась работа по привлече-
нию новых казаков. Уже в конце 2019 года 
в общество вошли казаки-общественники 
землячества амурских казаков во главе с 
атаманом Валерием Мирошниченко и на 
круге хутора было организовано городское 
казачье общество, а меня выбрали атама-
ном. Так численность общества сначала вы-
росла до 48, а потом уже до 120 казаков. 
Потом длилась процедура регистрации, и 
только в мае этого года хутор официально 
был переименован в городское общество, 
– отметил Дмитрий Фасахов.

По словам атамана Уссурийского во-
йскового казачьего общества Владимира 
Степанова, общество за пять лет показало 
себя с самой лучшей стороны. А те казаки, 
которые принимали активное участие в 
работе с населением, особенно в период 
пандемии, представлены во Всероссий-
ское казачье общество для поощрения. 

В ноябре прошлого года в ГКО вошли 
казаки станичного общества «Калинка», и 
теперь поле деятельности уже не ограни-
чивается Хабаровском. Так, на территории 
Хабаровского района казаки принимают 
активное участие в охране обществен-

ного порядка и уже отличились в поимке 
преступника, за что были отмечены награ-
дами ОМВД. Другой аспект — это патрио-
тическое воспитание. Несколько казаков 
входят в военно-исторический клуб «Ха-
баровский пехотинец» и представляют 
наш регион в реконструкциях, проводи-
мых по всему Дальнему Востоку.

Новые горизонты

– У нас в Хабаровском районе действует 
три казачьих общества – в Мирном, Рощи-
но и в Краснореченском. Всего 40 человек 
реестровых казаков. Но есть еще и обще-
ственные организации, не входящие в ре-
естр, это порядка 200 казаков. И важно, что 
сейчас любая общественная организация 
может участвовать в решении вопросов 
местного значения, в том числе и казаки. 
Когда мы общались с казаками ГКО «Ни-
коло-Александровское», нам понравилась 
идея организации казачьего поселения в 
Казакевичево. Там нам как раз передают 
маневренный фонд от пограничников, и 
мы подумали, почему бы часть этого жилья 
не использовать. Также на острове Боль-
шой Уссурийский, фактически на погранич-
ной территории, есть часовня и возникла 
необходимость с помощью казаков орга-
низовать порядок её посещения, – отметил 
глава Хабаровского района Александр Яц.

При этом районные власти намерены 
активно взаимодействовать с казаками в 

плане организации мобилизационного ре-
зерва, готовы сами вести разъяснительную 
работу и способствовать тому, чтобы все 
больше казаков включались в мобрезерв. 
При этом власти готовы оказать помощь в 
создании ТОСов из казаков, чтобы с участи-
ем казачьего общества решались вопросы 
улучшения условий жизни людей.

Таким образом, желание у районных 
властей активнее взаимодействовать с ка-
заками есть, другой вопрос, что для этого 
общество должно выйти за рамки, уста-
новленные его же Уставом.

– По существующему документу, мы 
можем действовать только в пределах 
города, и чтобы расширить зону деятель-
ности общества за его пределы, нужно 
принять изменения в Устав. Это позволит 
нам, в частности, подписывать соглашение 
о взаимодействии с районными отделами 
МВД, – отметил Фасахов.

Казаки поддержали своего атамана, и 
изменения в Устав были приняты.

Работа продолжается

– Мы не собираемся останавливаться 
на достигнутом. В сентябре 2021 года ГКО 
вошло в государственный реестр казачьих 
обществ и подало заявку на конкурс для по-

лучения субсидии на патриотическое воспи-
тание. Мы взяли под патронаж детский дом 
№1, где уже активно начали работать не 
только с детьми, но и с их законными пред-
ставителями. Работаем и над приемом в об-
щество новых казаков, – сообщил Фасахов.

Словно в подтверждение его слов на 
круге были приняты в ряды общества но-
вых три казака. Один из них – родовой ка-
зак, второй – бывший сотрудник силовых 
ведомств в звании подполковника запаса, 
которому близка идея казачества, а третье-
го привела в казачество православная вера. 

Также на круге были выбраны делега-
ты на отчетно-выборный круг окружного 
казачьего общества Хабаровского края, 
который состоится 5 ноября. Выбирали по 
принципу: один делегат от 10 казаков плюс 
атаман и председатель Совета стариков. 
Выбрали и делегатов на круг Уссурийского 
войскового казачьего общества. При этом 
решено было избрать и дублирующих де-
легатов, на случай, если к моменту прове-
дения мероприятий выбранные делегаты 
не смогут представить свое общество.

Ну и, конечно, раз круг юбилейный, не 
обошлось без поздравлений, благодар-
ственных речей от районных властей, пра-
вительства Хабаровского края и атамана 
УВКО. А завершился круг праздничным 
концертом, который плавно перешел в 
Этнокультурный фестиваль «Хабаровский 
многонациональный край».

По словам атамана Уссурийско-
го войскового казачьего обще-
ства Владимира Степанова, 
ГКО за пять лет показало себя с 
самой лучшей стороны.
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РЕКОНСТ РУ К ЦИЯ

Казаки и подвиг Дикопольцева
Казаки городского казачьего общества «Николо-Александровское» в составе клуба 

военно-исторической реконструкции «Хабаровский пехотинец» провели в селе  
Князе-Волконское реконструкцию подвига гвардии сержанта Евгения Дикопольцева.

Д ля этого казаки облачились в 
униформу советских солдат 
и гитлеровского вермахта и 
даже выкатили боевую тех-
нику. Например, советский  
ГАЗ-67 1945 года выпуска, 
снаряженный по всей на-

уке того времени, с пулеметом системы 
«Максим», установленным сзади, эдакая 
тачанка Второй мировой. Затем вышла 
созданная самими реконструкторами ко-
пия немецкого легкого бронеавтомобиля 
Sd.Kfz. 222 с руной немецкой дивизии  
СС «Дас Райх».

– Конечно, это условность, в период 
октября 1943 года дивизия, сильно по-
трепанная советскими войсками, была 
отправлена во Францию на переформи-
рование и в боях на Днепре участия не 
принимала, – отметили реконструкторы.

Именно в октябре 1943 года выпуск-
ник Комсомольской-на-Амуре школы №1 
Евгений Александрович Дикопольцев во 
время битвы за Днепр проявил героизм, за 
который получил Героя Советского Союза.

Будучи командиром связистов, Дико-
польцев принял первый бой в 1942 году 
под Сталинградом. Там он заслужил ме-
даль «За отвагу» и стал гвардейцем. Потом 
воевал под Белгородом и Харьковом, а за-
тем стал участником форсирования Дне-
пра. Битва за Днепр – это ряд стратегиче-
ских операций, которые длились с августа 
по конец декабря 1943 года. Неоднократ-
но в этих боях Дикопольцев под непре-
рывными бомбежками и артиллерийским 
огнем устранял повреждения линии поле-
вой связи. За свое мужество он был пред-
ставлен к званию Героя Советского Союза.

– Если честно, это довольно дорогое 
удовольствие – организовывать рекон-
струкцию. Каждый выстрел из пулемета 
стоит 50 рублей, из винтовки – 15 рублей. 
Плюс нужно подготовить оружие, которое 
часто берется из частных коллекций. На 
эту реконструкцию мы направили мини-
мум 200 тыс. рублей, но радует, что эти 
расходы обещали возместить в прави-
тельстве в рамках поддержки патриотиче-
ского воспитания, – сообщил организатор 
реконструкции походный атаман УВКО 
Валерий Мирошниченко.

И патриотический эффект был виден 
тут же, местные жители, среди которых 
было немало детей, сопереживали нашим 
бойцам так, будто перед ними разыгрался 
настоящий бой. Особое внимание было 
обращено на самого Дикопольцева. От 
разрыва мины линия связи была повреж-
дена, и он был отправлен командиром, 
чтобы ее починить, иначе бойцы могли 
остаться без подкрепления.

Гвардии сержант принялся устранять 
повреждение, как вдруг за его спиной 
раздался взрыв – немцы накрыли его ми-

Неоднократно в этих 
боях Дикопольцев 
под непрерывными 
бомбежками и 
артиллерийским 
огнем устранял 
повреждения линии 
полевой связи. За 
свое мужество он 
был представлен к 
званию Героя  
Советского Союза.
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нометным огнем. Тяжелораненый боец, 
умирая, соединил концы кабеля, зажав их 
зубами. Связь была восстановлена, и на 
берег хлынула волна советского десанта, 
– под прикрытием техники плацдарм на 
берегу был захвачен.

Советские войска праздновали победу, 
а сам Евгений Дикопольцев за этот подвиг 
получил Звезду Героя посмертно.

Отметим, что не только журналисты зани-
мались фото- и видеосъемкой этого события. 
Сами реконструкторы впервые за все время 
реконструкций снимали мероприятие на 
настоящую фронтовую камеру КС-50Б, с по-
мощью подобной было снято большинство 
репортажей с полей Великой Отечественной 
войны. Впоследствии пленка будет оцифро-
вана и продемонстрирована. В дальнейшем 
такая съемка может стать традицией дальне-
восточных реконструкторов.

И патриотический 
эффект был виден 
тут же, местные 
жители, среди ко-
торых было немало 
детей, сопереживали 
нашим бойцам так, 
будто перед ними 
разыгрался настоя-
щий бой. 
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ГРА Ж ДА НСК АЯ ИНИЦИ АТИВА

Парк для служебных собак

ОБРАЗОВА НИЕ

Подшефных знакомят с историей

Казаки станичного казачьего общества 
«Орловская» на краевой грант и при по-
мощи спонсоров организовали в Амурске 
площадку для дрессировки собак «Дог-
Парк». Инициатором стала жительница 
города Оксана Кузьменко. 

О ксана Владимировна являет-
ся членом нашего казачьего 
общества с момента его ос-
нования и занимает долж-
ность главного специалиста 
по работе с личным составом. 
И у нее родилась идея создать 

место, где можно было бы тренировать 
служебных собак. Он обратилась ко мне 
как к атаману за помощью в получении 
гранта, так как наше СКО является не-
коммерческой организацией и может по-
лучить грантовую помощь. Я назначил ее 
руководителем проекта, и она написала 
заявку на участие, – сообщил атаман СКО 
«Орловская» Андрей Сорокин.

Инициативу также поддержали мест-
ные органы исполнительной власти и 
городские депутаты, а также главное 
управление внутренней политики прави-
тельства Хабаровского края. Именно от 
него на счет СКО были направлены сред-
ства в рамках конкурса проектов «Граж-
данские инициативы». 

– Необходимость создания такой пло-
щадки в нашем городе назрела давно. У 
меня у самой крупная собака, и я стол-
кнулась с тем, что её нужно тренировать, 

дить свои тренировки здесь. На такой пло-
щадке можно проводить групповые за-
нятия, конкурсы, готовиться к выставкам, 
обмениваться опытом. Площадка будет 
общедоступной и бесплатной, – отметила 
Оксана Кузьменко. 

Открытие площадки прошло в тор-
жественной обстановке и с участием 
профессиональных кинологов из испра-
вительной колонии №14. Специалисты 
продемонстрировали достижения своих 
питомцев по преодолению препятствия, 
выполнению команд и задержанию пре-
ступников. Собаки показали умения нахо-
дить наркотические вещества, выполнять 
акробатические номера и даже петь и 
танцевать.

Кстати, договорились с кинологами ИК-
14, что они будут периодически устраи-
вать на этой площадке занятия для соба-
ководов. Более того, теперь уже кинологи 
из Комсомольска-на-Амуре готовы сами 
приезжать в Амурск и проводить мастер-
классы по дрессировке. 

Открытие площадки прошло в 
торжественной обстановке и с 
участием профессиональных 
кинологов из исправительной 
колонии №14.

Казаки хабаровского городского ста-
ничного общества «Николо-Александров-
ское» устроили для детей из подшефного 
детского дома №1 экскурсию в краевой 
музей имени Н. И. Гродекова на выставку, 
посвященную событиям в Китае 120-лет-
ней давности, где активное участие при-
няло Уссурийское казачье войско.

В экспозиции представлены 
фотографии русских солдат и 
казаков во время Боксерского 
восстания. Первоначально ки-
тайцы восстали против наплы-
ва иностранцев в свою страну, 
но затем это вылилось и в при-

граничные конфликты с Россией. Так, был 
обстрелян Благовещенск. В боевых дей-
ствиях особо отличился казак-поэт Ле-
онид Петрович Волков. Четвёртая сотня 
Амурского казачьего полка под коман-
дованием сотника Волкова, заменившего 
раненного в бою командира, бросилась в 
атаку на высоты вблизи деревни Колуша-
ны. В этом бою он и погиб. 

В его честь была названа в Амурской 
области станица, которая недавно отмеча-
ла свой 120-летний юбилей. 

— Мы в этом году взяли шефство над 
детским домом, и это уже второе меро-
приятие, которое проводим с ребятами в 
рамках работы по патриотическому вос-
питанию. Все, кто относит себя к корен-
ным дальневосточникам, так или иначе 
имеет предков, связанных с казачеством, 

Мы в этом году взяли 
шефство над детским домом, 
и это уже второе мероприятие, 
которое проводим с ребятами 
в рамках работы по патриоти-
ческому воспитанию.

это неотделимая часть нашей истории. К 
сожалению, некоторые страницы истории 
Дальнего Востока, такие как Боксерское 
восстание в Китае, широко не освещают-
ся. А ведь здесь большую роль сыграли 
именно казаки.  Поэтому мы как только 
узнали, что такая выставка заработала в 
музее, организовали для наших детей экс-
курсию, — сообщил офицер-воспитатель, 
казак ГКО «Николо-Александровское» 
Алексей Пустовитов.

а места для этого нет. Конечно, многие 
собаководы выезжают в Комсомольск-на-
Амуре на занятия, но это не выход. Весной 
этого года случайно в интернете мне на 
глаза попалось объявление. Партия «Но-
вые люди» объявляла межрегиональный 
конкурс под названием «Марафон идей», 

где участвовали жители нашего края со 
своими предложениями. Я подала туда 
заявку с проектом площадки, и мы вы-
играли. Начало было положено. Дальше 
уже был конкурс проектов «Гражданская 
инициатива» для реализации социальных 
проектов. Теперь кинологи смогут прово-
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Первая краевая субсидия
Казаки Хабаровского края прошли отбор на получение из краевого бюджета 

субсидии на мероприятия по несению государственной службы. Это стало 
возможным благодаря утверждению методики распределения бюджетных 
средств, зарезервированных краевой подпрограммой развития казачества. 
Правда, пока там учтено только два направления – это военно-патриотиче-

ское воспитание и охрана окружающей среды и животного мира.

ИНИЦИ АТИВА

Казаки в эфире
Казаки станичного казачьего общества «Георгиевское» в Солнечном 

районе создали спортивно-технический радиоклуб «Солнечный».

-  В крае радиолюбители у 
нас есть, а вот офици-
альных радиоклубов, с 
зарегистрированным 
позывным, как у нас, 
нет. Хотя кружки есть 
и при университетах, 

и при «Кванториумах», – сообщил руко-
водитель клуба войсковой старшина СКО 
«Георгиевское» Александр Заморока.

Сам Александр более 30 лет занима-
ется радиоделом, преподавал в различ-
ных радиокружках. Четыре года назад он 
создал местное отделение Союза радио-
любителей по городу Комсомольску-на-
Амуре, с деятельностью в Амурском, Ком-
сомольском и Солнечном районах. 

– В 2018 году мы проводили воен-
но-спортивную игру «Военный радист» 
совместно со станичным казачьим обще-
ством «Георгиевское», так и началось наше 
сотрудничество. В этом же году между СКО 
и местным отделением Союза радиолюби-
телей по городу Комсомольску-на-Амуре 

было заключено соглашение о взаимо-
действии.

Сотрудничество с СКО помогло в ре-
шении вопроса о выделении помещения 
для занятий радиоспортом. Александр За-
морока стал казаком, а в самом СКО был 
создан спортивно-технический клуб «Сол-
нечный». И так как СКО «Георгиевское» 
юридическое лицо, то созданный при нем 
клуб смог получить от администрации 
Солнечного района помещение на без-
возмездной основе.

– Сложность в том, что помещение 48,5 
метра полуподвальное и было не при-
годно для использования. Отсутствовало 
остекление окон, во всех комнатах по-
мещения стены были сильно поражены 
грибком, из-за влажности от грунтовых 
вод, также отсутствовало электричество, – 
рассказывает Александр.

Ремонтировать пришлось своими си-
лами и за собственные средства. На ма-
териалы было израсходовано более 30 
тыс. рублей личных средств руководителя 

радиоклуба. Провели остекление окон и 
покраску рам и подоконников, очистили от 
плесени и грибка стены и заново их ошту-
катурили. Был произведен ремонт потолка, 
проложена электропроводка, побелили 
стены и отремонтировали полы помеще-
ний. Также на собственные средства были 
приобретены материалы для изготовления 
рабочих столов. Помогло то, что часть ме-
бели была передана в клуб самими радио-
любителями, так же, как и аппаратура для 
оснащения любительской радиостанции.

– Конечно, учитывая, что радиоаппара-
тура является устаревшей, для полноцен-
ной деятельности любительской радио-
станции и возможности участия команды 
Солнечного района в соревнованиях по 
радиоспорту нужно оборудование доку-
пить. В частности, нужны два новых транс-
ивера стоимостью от 60-70 тыс. рублей за 
подержанный. Новые стоят от 100 до 900 
тыс. рублей, таких средств у нас нет, – го-
ворит Александр.

Казаки надеются, что в этом вопросе им 
поможет администрация Солнечного рай-
она. Так как, несмотря на неустроенность, 
радиоклуб уже успел прославить район на 
краевых и межрайонных соревнованиях. 
В частности, спортивная сборная команда 
Солнечного района, состоящая из членов 
СТРК «Солнечный», в 2020 году заняла 3 
место в кубке Хабаровского края в спор-
тивной дисциплине «Радиосвязь на УКВ» и 
3 место в чемпионате Хабаровского края 

в дисциплине «Радиосвязь на КВ – смесь». 
А в этом году заняла уже 1 место в межму-
ниципальных соревнованиях среди спор-
тивных клубов города Комсомольска-на-
Амуре и Солнечного района и 2 и 3 места в 
краевых соревнованиях в спортивной дис-
циплине «Радиосвязь на КВ – смесь» и в 
дисциплине «Радиосвязь на КВ – телефон», 
соответственно. Не говоря уже о 2 месте в 
чемпионате Хабаровского края.

– Да, у нас сейчас занимаются всего 
пять ребятишек, но результаты неплохие. 
Мы рассчитываем, что занимающихся 
будет больше. Сейчас еще сказываются 
ковидные ограничения, и нам еще нужно 
закончить ремонт. Но мы только в начале 
пути. Мы же провели первые тренировоч-
ные очные городские соревнования по 
радиоспорту, в которых приняли участие 
учащиеся 10-х классов МОУ СОШ №3, – 
отметил Александр. – Занятие в клубе это 
еще и физическая подготовка, особенно 
во время полевых выездов, когда надо 
установить антенны где-нибудь на сопке. 
Это и знания, которые дают ребятам воз-
можность поступить в технические вузы. 
Кстати, получение спортивных разрядов 
и званий дает дополнительные баллы при 
поступлении. Не говоря уже о том, что дети 
заняты интересным, полезным и увлека-
тельным делом, а не шатаются по улицам.

Сейчас клуб и местное отделение Со-
юза радиолюбителей помогает развивать 
радиоспорт в Советской Гавани.

Т ак станичное казачье общество 
«Бикинская» получит средства 
на охрану окружающей среды.

– Мы пока не знаем точно, 
какую сумму нам утвердили, но 
два месяца назад мы заявля-
лись на 470 тыс. рублей. Дело 

в том, что наши казаки в количестве 6 
человек регулярно занимаются охраной 
заказника «Бирский», и делали это всегда 
на общественных началах. Но для этого 
необходимо покупать бензин, продукты, 
так как смены иногда длятся по три дня. 
Все это покупалось всегда за свои день-
ги. Теперь впервые у нас появилась воз-
можность возместить наши расходы на эту 
деятельность, – сообщил атаман СКО «Би-
кинская» Игорь Шуклин.

Вторым казачьим обществом, которому 
будут выделены средства краевой субси-
дии, стало городское казачье общество 
«Николо-Александровское». Им одобрили 
заявку на проведение военно-патриоти-
ческого воспитания. 

– Мы так же, как и казаки из Бикина, за-
являлись на 470 тыс. рублей. На эти сред-
ства мы планируем провести ряд меро-
приятий, прежде всего для детей детского 
дома номер №1 г. Хабаровска, над кото-
рым наше ГКО взяло шефство, – сообщил 
атаман ГКО «Николо-Александровское» 
Дмитрий Фасахов.

Напомним, что краевая подпрограм-
ма развития казачества на этот год всего 
предусматривает финансирование в раз-
мере 470 тыс. рублей. Потому эти сред-

ства, видимо, будут разделены 
поровну между двумя казачьими 
обществами. Но, по словам на-
чальника управления нацио-
нальной политики правительства 
Хабаровского края Александра 
Ивагина, стоит задача увеличить 
финансирование подпрограммы 
до 2 млн рублей на 2022 год, а 
также внести в порядок распре-
деления бюджетных средств за-
щиту государственной границы и 
охрану общественного порядка.

Стоит задача увеличить финанси-
рование подпрограммы до 2 млн 
 рублей на 2022 год, а также 
внести в порядок распределения 
бюджетных средств защиту 
государственной границы и охрану 
общественного порядка. 

Радиоклуб уже успел прославить район на краевых и межрайонных 
соревнованиях. В частности, спортивная сборная команда Солнеч-
ного района, состоящая из членов СТРК «Солнечный», в 2020 году 
заняла 3 место в кубке Хабаровского края в спортивной дисциплине 
«Радиосвязь на УКВ» и 3 место в чемпионате Хабаровского края в 
дисциплине «Радиосвязь на КВ – смесь».  А в этом году заняла уже 
1 место в межмуниципальных соревнованиях среди спортивных 
клубов города Комсомольска-на-Амуре и Солнечного района и 2 и 3 
места в краевых соревнованиях в спортивной дисциплине «Радио-
связь на КВ – смесь» и в дисциплине «Радиосвязь на КВ – телефон», 
соответственно.
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ЛИ ЧНОСТЬ

Казак всегда при деле
Алексей Владимирович Пустовитов, войсковой старшина городского казачьего общества «Николо-Александровское» – человек спокойный  

и рассудительный, историю и культуру казачества знает отлично. Хотя в юности это был совсем другой человек – хулиган и сорванец, которого  
от греха подальше родители сами сослали на Колыму.

В ближайшее время Алексей 
Владимирович снова сядет 
за парту и будет получать 
педагогическое образование, 
чтобы работа в детском 
коллективе была выстроена  
по всем правилам.

На Колыму

У мамы Алексея Риты Георгиевны, ро-
дом из Благовещенска, предки были из 
казаков, которые в конце 19-го века при-
были на Приамурье. По семейной леген-
де, прадед, Роман Золотарев, был сослан 
с Дона в Приамурье якобы за револю-
ционную деятельность. В Благовещенске 
трудился кузнецом на одном из заводов. 

Но, как говорит сам Алексей Владими-
рович, тот, кто является коренным дальне-
восточником, если покопаться, всегда ка-
ким-либо образом связан с казачеством. 

– У меня было обычное советское дво-
ровое детство. Ремень отца частенько 
«гулял» по моей пятой точке, но всегда за 
дело. Он был строг, но справедлив. Прав-
да, школу я уже заканчивал на Колыме. 
Меня родители сослали к тетушке на вос-
питание в 1977 году, когда мне стукнуло 
15 лет, слишком хулиганистым я рос, – го-
ворит сам Пустовитов.

Жил Алексей Владимирович в город-
ском поселении Сусуман, расположенном 
на берегу реки Берелёх, которая относится 
к бассейну Колымы. Окончив здесь школу, 
пошел в армию. Причем служба прохо-
дила в Хабаровском крае, в Вяземском 
районе. После службы он должен был 
вернуться в область и пойти работать на 
прииск, там его уже ждали, была даже за-
резервирована небольшая жилплощадь. 
Но все изменилось из-за женщины. 

Путь в профессию

– Встретил свою будущую жену Галину, 
выпускницу Нархоза, бухгалтера с высшим 
образованием, которой работу в Сусума-
не найти было совершенно невозможно. 
Единственное, куда брали, так это в мили-
цию – в бухгалтерию. Плюс для меня, там 
как раз нужны были люди в уголовный ро-
зыск, да и в целом условия были хорошие, 
сразу давали квартиру. Так я и оказался в 
милиции, – вспоминает Пустовитов.

Так с 1984 года Алексей Владимиро-
вич надел на себя форму, бегал за пре-
ступниками, хулиганами и заочно учился в 
Омской школе милиции. Пустовитов при-
знается, что, несмотря на специфическую 
работу в уголовном розыске, он ни разу не 
пожалел о сделанном выборе. Как оказа-
лась, работа с людьми — это его настоящее 
призвание. 

Полученные навыки пригодились уже 
в лихих 1990-х годах, когда Пустовитов 
вернулся в родной Хабаровск. Служил он 
сначала в Центральном районном отделе 
милиции, а затем и в городском управле-
нии МВД. А заканчивал работу уже в Реги-
ональном управлении по борьбе с орга-
низованной преступностью.

Война

– Наш отдел был по борьбе с банди-
тизмом, поэтому все «громкие» бандиты 
эпохи, такие как Джем, Краб, Пудель, были 
под нашим «колпаком», всю эту публику 
мы очень хорошо знали. Мы вели по ним 
оперативную разработку, которая потом 
привела к ряду задержаний и арестов, – 
вспоминает Пустовитов.

Не обошла стороной и Чеченская во-
йна. Нашим оперативникам приходилось 
выезжать в регион в разгар боевых дей-
ствий, – для того чтобы на раздираемой 
территории все-таки осуществлялась за-
конность и велась борьба с криминалом.

– В самом начале тех событий, в 1995 
году, нас отправили на усиление местных 
правоохранительных органов. Мы учи-
лись у них, они у нас. Стояли в станице тер-
ских казаков Асиновская, в Серноводском 
районе, недалеко от Грозного. Тогда нас 
отправляли сводными отрядами, вместе с 
оперативниками ехали СОБРовцы. На них 
и ложилась основная боевая задача, мы 
же работали по своей специальности, – 
вспоминает войсковой старшина.

Хорошо помнит старшина и своего бо-
евого товарища Сергея Орлова. В 1996 
году он, как и сам Пустовитов годом ранее, 
отправился в командировку на Северный 
Кавказ. Тогда отряду повезло меньше, бо-
евики атаковали село Гехи, где располага-
лись дальневосточники, в результате чего 
90% людей сводного отряда были ранены. 
Сам же Сергей Орлов погиб, когда пытался 
спасти раненого командира. За этот посту-
пок он был удостоен звания Героя России, 
а его имя увековечено на площади Славы 
в Хабаровске, его именем названа улица в 
краевой столице.

Сам Пустовитов на войне получил кон-
тузию, отголоски которой потом приведут 
к проблемам со зрением, что заставит по-
кинуть службу.

Снова за парту

Начало 2000-х было ознаменовано ря-
дом громких арестов преступных автори-
тетов, и не последнюю роль в этом сыгра-
ла работа, которую проводили сотрудники 
РУБОП. 

Но времена стали меняться, да и сам 
РУБОП был реорганизован. Вскоре после 
этого, в 2002 году, Алексей Владимирович 
вышел в отставку, но отнюдь не закончил 
служить стране.

– Казачество мне близко по духу. Это 
братство и товарищество, это уважение 
к окружающим, это традиции и богатая 
история. Все это и привлекло меня в этом 
объединении, и в 2016 году я вступил в 
казачество, – вспоминает Пустовитов. 

Именно здесь бывший оперативник на-
шел применение своему 20-летнему опы-
ту работы с людьми. Он стал заниматься 
сиротами.

– Мы заключили договор с детским 
домом №1, чтобы осуществлять воспи-
тательную деятельность. Наша задача по 
примеру кубанских казаков формировать 
в учебных заведениях казачьи коллекти-
вы. Но для этого, конечно, нужно и самим 
учиться, – отметил Пустовитов.

В ближайшее время Алексей Владими-
рович снова сядет за парту и будет полу-
чать педагогическое образование, чтобы 
работа в детском коллективе была вы-
строена по всем правилам.

Тем более что в этом году Николо-Алек-
сандровская получила финансирование 
на патриотическое воспитание ребят. Но 
главное, по мнению Пустовитова, конечно, 
не деньги, а внимание и забота о детях и, 
конечно же, воспитание ребят в славных 
традициях казачества.

У самого Алексея Владимировича так-
же двое внуков, которые живут в Хабаров-
ске, 12-летняя внучка и двухлетний внук. 
При этом Пустовитов еще во времена 
службы стал членом Русского географи-
ческого общества и регулярно участвует в 
экспедициях. 

Как говорится, казак без дела – не казак, 
и Пустовитов – яркое тому подтверждение.

Алексей Пустовитов с совёнком ФОТО: ЛИЧНЫЙ АРХИВ А ЛЕКСЕЯ ПУСТОВИТОВА
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Общеказачий союз
Несмотря на настроения, преобладавшие в Уссурийском казачьем войске после Февральской 

революции, и на деятельность в мае 1917 года первой делегации Уссурийского казачьего полка  
и Уссурийского казачьего дивизиона, находившейся под влиянием Ф.И. Сорокина и направленной 
на включение уссурийского казачества в состав приморского земства, позиция населения войска 

и строевых частей начала постепенно меняться.

В совершенно особое сословие

Связано это было с началом усиленной агитации 
сторонников сохранения казачества как сословия, с по-
явлением в апреле 1917  г. «Воззвания к казачьим во-
йскам» и «Программы казачьей партии», с которыми 
выступили офицеры и казаки Гвардейской казачьей 
бригады Особой армии, среди которых были и дальне-
восточники. В это время начинается движение, требо-
вавшее предоставления казачеству соответствующих 
прав и привилегий. Одновременно выдвигался тезис о 
необходимости пересмотра и облегчения части обязан-
ностей казачества. 

Программа, состоявшая из 16 пунктов, представляла 
собой свод требований казачества к Временному прави-
тельству в преддверии Учредительного собрания и выра-
жала интересы сторонников сохранения казачества как 
такового, а также придания ему более высокого обще-
ственно-политического статуса. 

Программой предусматривалось полное самоуправ-
ление всех казачьих войск. Всеми делами войска должен 
управлять Войсковой съезд (круг) выборных, выбирае-
мых прямым, равным и тайным голосованием, с правом 
издания местных законов. Исполнительным органом Во-
йскового круга должно стать войсковое правление. Для 
защиты общеказачьих прав и интересов в Программе 
предлагалось собирать съезд выборных от всех казачьих 
войск. Для представительства перед правительством Рос-
сии предусматривалось избрание общеказачьим съездом 
атамана всех казачьих войск. 

Все казачьи земли вместе с недрами, промыслами и 
угодьями, находящимися на территории войска, объяв-
лялись принадлежащими только казакам, и отчуждать их 
не имел права даже Войсковой круг. Более того, казачьи 
земли, когда-либо у казаков отчужденные, должны быть 
возвращены. Широкими правами наделялся Войсковой 
круг, в ведение которого предоставлялись самые различ-
ные вопросы, вплоть до права установления монополии, 
пошлин, концессий и др. Вопросы казачьей службы, ее 
продолжительности и т.д. также должны были разрешаться 

Войсковым кругом, но уже совместно с Генеральным шта-
бом. Авторы Программы настаивали, чтобы на территории 
казачьих войск не было гарнизонов не казачьего сосло-
вия, если это не оправдывалось стратегическими сообра-
жениями, самими же казачьими частями могли командо-
вать только казаки. 

Таким образом, это было впервые оформленное жела-
ние казаков выделиться в совершенно особое сословие. 

Всё решается вместе

Следует отметить, что подобные настроения в Дальне-
восточных казачьих войсках, Забайкальском, Амурском 
и Уссурийском, не были настолько явны, как среди ка-
зачьего руководства старейших войск России – Донско-
го, Терского, Кубанского, а также Союза казачьих войск. 
Выход «Воззвания к казачьим войскам» и «Программы 
казачьей партии» привели в апреле-мае 1917 г. к началу 
дискуссии во всех казачьих войсках России за и против 
их положений.

В результате деятельности и активной агитации Совета 
Союза казачьих войск, консервативной части офицерства, 
после распространения «Воззвания… « и «Программы…» 
в среде казачества России, еще недавно в большинстве 
своем стоявшем за расказачивание, наступает перелом. 
Сторонники сохранения казачества одержали идеологи-
ческую победу. Большую роль в этом сыграла и политика 
Временного правительства, видевшего в казачестве свою 
опору, а потому оказывавшего сторонникам его сохране-
ния всевозможную поддержку.

Под воздействием этих факторов 30 апреля 1917 г. 
комитетом Уссурийского казачьего дивизиона был выра-
ботан наказ делегатам вахмистру Попову и приказному 
Прошину, ранее командированным в войско. Наказ на-
стаивал, чтобы все главные вопросы, касающиеся быта 
– существования войска, земельный, вопрос управления 
войском и подобные им важные вопросы, должны быть 
решаемы всеми казаками войска. Поэтому эти вопросы 
должны быть отложены до возвращения полка и диви-
зиона с фронта. Комитет просил временный исполни-

тельный комитет учредить следственную комиссию над 
всеми членами войскового правления прежнего состава. 
Виновные в злоупотреблениях должны быть привлечены 
к законной ответственности. В наказе выдвигалось тре-
бование, чтобы впредь состав войскового правления был 
избираем при участии всего войска, в том числе и фрон-
товиками. Для этого в будущем необходимо заблаговре-
менно прислать в полк и дивизион списки кандидатов. 
Кроме того, наказ требовал немедленно отправить всех 
казаков срока службы от 1910 до 1918 гг. включитель-
но на замену казакам срока службы до 1910 г. и увеч-
ным, находившимся в Действующей армии и в 3-й сотне  
дивизиона.

В свою очередь, 3 мая комитет Уссурийского казачьего 
полка принял резолюцию о принятии «Программы каза-
чьей партии» и тезис, что Уссурийский край, как истори-
ческое достояние уссурийских казаков, должен составить 
территорию Уссурийского войска.

Кто там против?

В мае-июне в УКВ, по примеру других казачьих войск, 
была начата компания против казаков, ведших агитацию 
за расказачивание. Их стали лишать казачьего звания, вы-
селять из станиц, у семей, заявивших о нежелании оста-
ваться в казачьем сословии, по приговорам сходов отби-
рали землю. Старые казаки, в случае победы сторонников 
ликвидации казачества, угрожали даже исключить из во-
йска весь состав войскового совета.

В русле этих новых веяний проходившее 6-9 июня 
1917 г. общее собрание Уссурийского казачьего дивизи-
она отправило в адрес войскового правления телеграмму 
об откомандировании Сорокина и отозвании делегатов 
Попова и Прошина. Дивизион признал агитацию Соро-
кина вредной для войска и потребовал немедленного от-
командирования Сорокина в штаб дивизиона, чтобы он 
дал объяснение, на каком основании он действовал от 
имени всего дивизиона, а не 3-й сотни. Одновременно 
дивизион лишал Сорокина права решающего голоса «в 
дальнейшем строительстве войска». Собрание избирало 
новых делегатов, которые немедленно выезжали вместе 
с полковыми делегатами, «причем им будет дан опреде-
ленный твердый наказ по всем вопросам строительства 
войска». Собрание просило правление, с получением 
этой телеграммы, делегатов Попова и Прошина выслать 
в дивизион. Собрание, для сведения станичников, объ-
являло, что оно всецело присоединяется к Программе 
казачьей партии. 

17 июня на заседании комитета Уссурийского казачьего 
полка также был разработан наказ своим делегатам, по-
сланным в войско для участия в работе выборных войско-
вых организаций. 

Делегаты могли участвовать в работе Войскового круга 
(схода) с правом решающего голоса, в заседаниях войско-
вого правления (совета) с правом совещательного голоса, 
в заседаниях станичных и поселковых кругов.

Наказ соглашался с постановлением Войскового кру-
га о том, чтобы исполнительный комитет войска, в лице 
существовавшего войскового правления, впредь из-
бирался бы Войсковым кругом на определенный срок. 
Непременным условием было избрание членов испол-
нительного комитета войска, т.е. войскового правления, 
при участии полка и дивизиона. При рассмотрении во-
проса о земстве делегатам было поручено его детально 
разработать.

Кроме того, полковой комитет постановил присоеди-
ниться к требованию дивизиона к казаку Сорокину при-
быть в дивизион для дачи объяснений, не дать ему воз-
можность, в настоящий момент, выйти из казачества. 
Собрание объявило, что полк против издания газеты 
«Вольный казак» под редакцией Сорокина и его сторон-
ников на средства войска.

Эти события в УКВ проходили перед и во время Все-
российского казачьего съезда, открывшегося с целью 
консолидации казачества в июне 1917 г. в Петрограде и 
в работе которого приняли участие представители всех ка-
зачьих войск европейской и азиатской России, в том числе 
и Уссурийского. 

Всероссийский казачий съезд выступил за создание 
в России демократической республики с широким мест-
ным самоуправлением, было решено оказывать всемер-
ную поддержку Временному правительству и обратить 
его внимание на борьбу против анархистов, большеви-
ков, интернационалистов и принятие решительных мер 
против их пропаганды. Съезд выступил за неприкосно-
венность казачьего уклада, оставление в неотъемлемой и 
неприкосновенной собственности каждого казачьего во-
йска его земель и угодий со всеми недрами, таким обра-
зом приняв основные положения «Программы казачьей 
партии» за основу. Было решено образовать Общеказа-
чий Союз. 

Уссурийский казак, 1916 г. 
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Т ВОРЧЕСТ ВО

Уссурийская лира

АНГЕЛА ЗА ТРАПЕЗОЙ!

РЕЦ ЕП Т ОТ М АТ У Ш К И

Традиционные казацкие 
вареники

Вареники – это любимое блюдо казаков, которое было на столе почти 
каждый день. Готовили вареники со шкварками, цыбулей, картошкой и 
укропом, с вишней, с творогом, с клубникой, с грибами, с малиной и т.д. 

Это незатейливое блюдо нравится многим и по сей день.

Ингредиенты:

l мука  – 2 ст.
l яйцо  – 1 шт.

Начинка (на выбор):

l сырое сало, картошка, перец, чеснок
l творог, луковица, яйцо, зелень
l вишня без косточек, сахар

Приготовление

На стол насыпаем муку горкой, делаем 
в ней лунку, разбиваем туда яйцо, вливаем 
воду комнатной температуры (она должна 
быть кипячёной, иначе мука скомкуется), 
замешиваем эластичное тесто. Заворачи-

ваем на 10 минут в полотенце. Затем те-
сто раскатываем, добавляем начинку на 
выбор.

1 Перекрученное сырое сало с натёртой 
на мелкой тёрке картошкой (в пропор-

ции 1:1), по вкусу соль, перец, чеснок.

2 Творог, мелко нарезанная луковица (в 
пропорции 3:1), яйцо, мелко нарезан-

ная зелень, соль.

3 Вишня без косточек, сахар. Тут есть 
особенность: в вареник на 2–3 ягоды 

1/2 ч. л. сахара или больше. Если в варе-
ники положить заранее подготовленную 
смесь вишни с сахаром, начинка вытечет.

Последний штрих: большая ложка 
сметаны — идеальная компания для ва-
реников с любой начинкой.

Ф
О

Т
О

: 
И

З
 О

Т
К

Р
Ы

Т
Ы

Х
 И

С
Т

О
Ч

Н
И

К
О

В
 С

Е
Т

И
 И

Н
Т

Е
Р

Н
Е

Т

Ф
О

Т
О

: 
И

З
 О

Т
К

Р
Ы

Т
Ы

Х
 И

С
Т

О
Ч

Н
И

К
О

В
 С

Е
Т

И
 И

Н
Т

Е
Р

Н
Е

Т

Богатство

Богатство нашей дали,
Что на краю земли,
Геологи искали,
Да так и не нашли.

И в дебрях, где скитались,
В горах и у воды
Лишь кое-где остались
От их костров следы.

Я повторять не стану
Ошибок тех парней,
А разыщу поляну,
Нарву цветов на ней.

Мне нечего бояться,
Я знаю наперёд –
Меня мое богатство
С утра с букетом ждёт.


